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À l’occasion de la nomination de M. Michel Barnier au poste de Premier ministre, les réactions ont fusé, 
allant des éloges aux critiques. Certains louent ses qualités d’homme d’État chevronné, tandis que 
d’autres pointent du doigt ses lacunes.  
 
Chacun évalue une figure publique à travers le prisme de ses propres expériences, convictions et 
engagements. Cela explique naturellement la diversité des jugements portés à son égard. Cependant, 
sans entrer dans un débat politique, j’aimerais aborder une critique récurrente : celle concernant l’âge du 
nouveau Premier ministre, que certains perçoivent comme un handicap.  
 
À la lumière de la pensée juive, je propose de réfléchir à la notion de vieillesse et à la sagesse qu’elle 
incarne. 
 
La Torah nous enseigne : « Tu te lèveras devant une personne âgée et tu honoreras la présence d'un sage 
» (Lévitique 19:32). Ce commandement ne se limite pas au simple respect de l’âge, il souligne la 
reconnaissance de la sagesse acquise au fil du temps. Le Talmud (Kidoushin 32b) approfondit cette idée 
en affirmant : « Ne lis pas vieillesse, mais sagesse. » Dans la tradition juive, vieillesse et sagesse sont 
intimement liées. Loin d’être un fardeau, cette sagesse est une richesse inestimable pour la société. 
 
Avec plus de cinquante ans de service dévoué à la France et à l’Europe, M. Barnier a acquis une expérience 
précieuse. Son parcours d’homme d’État, enrichi par une connaissance approfondie des enjeux politiques 
et diplomatiques, est un atout essentiel en ces temps de bouleversements. Alors que notre pays fait face 
à de nombreux défis – notamment l’absence d’une majorité parlementaire stable et un climat de divisions 
croissantes – le leadership du nouveau Premier ministre constitue une source potentielle de stabilité. 
 
À une époque où la jeunesse est souvent valorisée à outrance, la tradition juive rappelle l’importance 
irremplaçable de l’expérience.  
 
Chaque Shabbat, lors de l’ouverture de l’Arche sainte, nous prions pour la République et ses dirigeants : 
« Que le Maître de l’univers accorde Sa bénédiction au Président de la République, à son gouvernement 
et à toutes les forces du pays. »  
 
Dans ces moments critiques, il est impératif que ce futur gouvernement parvienne à restaurer la paix et 
l’unité nationales. Pour cela, il devra s’appuyer sur la sagesse de l’expérience afin de surmonter les crises 
actuelles. 
 
Le lien de M. Barnier avec Israël et son amitié sincère avec le peuple juif ajoutent une dimension 
particulière à son profil. À une époque où certains cherchent à diviser la société française en brandissant 
des drapeaux étrangers au sein même de l’Assemblée nationale, le nouveau Premier ministre s’est 
distingué par son respect envers Israël et les valeurs partagées par nos deux nations. Cette amitié franco-
israélienne, fondée sur des principes communs de démocratie et de justice, est précieuse et mérite d’être 
cultivée. 
 
Dans la tradition juive, la sagesse liée à l’âge est perçue comme une force apaisante et un remède contre 
la discorde. Le terme hébreu hokhma, qui signifie sagesse, est directement lié à l’âge, soulignant ainsi le 
lien indissociable entre les deux. C’est cette sagesse qui peut guider la France vers une réconciliation tant 
attendue. Elle permet de prendre du recul face aux urgences immédiates, de dépasser les clivages et 
d’œuvrer pour une société plus unie et plus juste. 



 
Le rôle du Premier ministre revêt donc une importance cruciale. Un leadership empreint de modération 
et de tempérance sera un atout précieux pour une France en quête de stabilité. Nous espérons qu’il saura 
suivre le chemin de ses prédécesseurs tout en apportant sa valeur ajoutée, notamment en luttant 
fermement contre les actes antisémites et l’antisionisme, afin de protéger notre communauté, qui a tant 
souffert ces dernières décennies. Cette lutte, menée avec justice et courage, contribuera non seulement 
à l’unité nationale, mais aussi à la sécurité de tous les citoyens. 
 
Je lui adresse donc mes vœux de succès dans cette mission. Que D.ieu lui accorde la force et la sagesse 
nécessaires pour apaiser les tensions, unir les Français et conduire notre pays sur le chemin de la paix, de 
la stabilité et de la prospérité. Que ce nouveau chapitre pour la France soit l’occasion de renouer avec ses 
idéaux démocratiques et de faire rayonner la lumière de la sagesse à travers le monde. 


